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3月18日，埃塞俄比亚航空公
司从亚的斯亚贝巴飞往北京的
ET604 航班上，发生了惊险的一
幕，有一人突然愤怒地冲击驾驶
舱。中国航空工业集团公司员工曹
红国挺身而出，冲上去与肇事者贴
身肉搏，最终与机组人员一同将其
制服，飞机安全备降巴基斯坦拉哈
尔机场。目前，200多名乘客已平
安抵达北京。

曹红国，1979 年出生，2012
加入中国航空工业所属中航国际成
套公司，曾任成套公司赞比亚项目
组组长、项目现场总工，现任成套
公司肯尼亚供水项目高级项目经
理。

事发时，飞机已经在空中航行
了5个多小时，还有一半路程。曹

红国刚吃完感冒药，加上连日奔波
于工程项目现场，身体疲惫，正准
备好好休息一下。半梦半醒间，突
然传来求救声，他发现乘务员神色
慌张地从飞机前舱边跑边大声呼
救。身边的旅客不明所以，还没反
应过来，曹红国立即起身跟着空姐
就往前舱飞奔。只见一个一米八几
的壮汉歇斯底里地喊叫着，还用身
体猛力撞击、用脚疯狂踢踹着驾驶
舱门，企图冲进驾驶舱。旁边的四
个空姐和两位乘客在旁规劝他不要

冲动，场面混乱、危急。曹红国见
状果断冲上去，把肇事者扑倒在地
并扭打在一起，航班机长与其他两
位乘客也冲了过去。肇事者狂躁不
已，拼命地踢打、撕咬曹红国等
人。4 人合力经过 20 多分钟的搏
斗，将其擒住。

机长不敢懈怠，一直紧紧地
压制住肇事者，防止他再次发起
攻击。曹红国还发着烧，也寸步
不离守在旁边，随时准备再伸援
手。飞机紧急备降巴基斯坦拉哈

尔机场，肇事者被警察押下飞
机 ， 机 上 200 多 名 旅 客 脱 离 危
险，航班重新安全起飞。直到这
时，曹红国才发现自己的鼻梁和
脸颊被擦伤，头也隐隐作痛。处
理完交接事务的埃航机长特意赶
过来致谢，并亲笔写了一封感谢
信：“一名叫曹红国的旅客帮助我
们成功制服了一名暴力分子，在
这次搏斗过程中他也受了伤。他
给予我们机组人员很大的帮助，
在飞机安全着陆北京中起到了积

极作用。请接受我们迟到的最深
深的感谢！”

曹红国说：“其实这样的事情
不算什么，当时真的想都没想，有
人呼救肯定有事需要帮忙。”

他甚至没有跟接机的同事过多
地描述当时的情景，就赶忙奔赴家
中去看望待产的妻子。提起飞机上
的经历，他还再三叮嘱记者：“快
到家了，我不想让她们知道了再担
心！”

曹红国在“一带一路”上常驻

多年，带领并执行了中国航空工业
在海外的多个重大国计民生项目，
为非洲国家人民造福，获得过中航
国际“优秀团队”“优秀员工”等
荣誉。他是中国航空工业无数个

“走出去”员工中的一员，这些员
工平时默默无闻于世界各个角落，
关键时总能不顾安危、挺身而出！
曹红国的果断与勇敢，一经传播，
瞬间获得点赞一片。

中非关系的根基和血脉在人民，中非关系
发展应该更多面向人民。近年来，随着中非关
系发展，中非人民越走越近。一些非洲朋友活
跃在中国文艺舞台上，成了中国家喻户晓的明
星。中国电视剧 《媳妇的美好时代》 在坦桑尼
亚热播，使坦桑尼亚观众了解到中国老百姓家
庭生活的酸甜苦辣。

我听说了一个故事，有一对中国年轻人，
他们从小就通过电视节目认识了非洲，对非洲
充满了向往。后来他们结婚了，把蜜月旅行目
的地选在了坦桑尼亚。在婚后的第一个情人
节，他们背上行囊来到了坦桑尼亚，领略了这
里的风土人情和塞伦盖蒂草原的壮美。回国
后，他们把在坦桑尼亚的所见所闻发布在博客
上，得到了数万次的点击和数百条回复。他们
说，我们真的爱上了非洲，我们的心从此再也
离不开这片神奇的土地。这个故事说明，中非
人民有着天然的亲近感，只要不断加强人民之
间的交流，中非人民友谊就一定能根深叶茂。

——摘自习近平在坦桑尼亚尼雷尔国际会
议中心的演讲 （ 2013年3月25日）
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背景资料

《媳妇的美好时代》：中国著名电视连续剧，
2010年在国内首映，贴近普通民众生活，讲述老百
姓身边的故事。

考虑到这部电视剧易引起坦桑尼亚电视观众
的共鸣，中国驻坦桑尼亚大使馆选定其为首部在
坦桑尼亚国家电视台播放的中国电视连续剧。为
使坦桑尼亚各阶层民众能看懂它，也为了让说斯
瓦西里语的东非诸国民众有机会欣赏到这部优秀
的电视剧，《媳妇的美好时代》 放弃了原定的英文
字幕，用东非地区通用的斯瓦西里语配音。

2011 年，《媳妇的美好时代》 在坦桑尼亚国家
电视台 TBC1 首播时，放在下午 6：30 的非黄金时
段，结果连续热播三个
月。首轮播映结束，因
为 要 求 重 播 的 来 信 太
多，TBC 不得不和中国
片方商量重播。一年后
重播时，从首轮播映的
非黄金时间段，调到了
黄金时间段。 本栏目主持人：刘少华本栏目主持人：刘少华
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40年变迁：
从“脏乱差”到“个转企”

“我就在秀水街边长大，看着它成市、
崛起、扬名，2005年亲手完成对这儿的拆迁
改造。”现在，张永平的办公室就在秀水街
大楼的6层，窗外是长安街。

说起秀水街的历史，张永平的神色分
外生动。“从 1978 年，就开始有很多外地
来的小商贩在建国门外大街摆地摊。这里
地理位置很好，挨着使馆区和外交公寓，
从上世纪 50 年代起就有很多外国人居
住。最早这些小商贩靠卖国内一些小商
品、手工艺品起家，有中国特色，很吸引外
国人。再后来有的商贩开始卖一些出口转
内销的产品，特别是服装、鞋帽，这物美价
廉，外国人喜欢，就出名了。地摊的生意越
来越好，但也影响了交通和治安。到了
1985 年，秀水集贸市场开业，在与外交公
寓一墙之隔的一条窄街上，200 多米长的
路，密密麻麻挤了 250 多家店铺。”

通过存留的影像资料，我们仍能感受
到上世纪 90 年代秀水市场的喧嚣：市场 3
米宽的通道上人流如潮，操着蹩脚中文的
外国人与操着蹩脚英文、举着计算器的摊
主面红耳赤地砍价。夏天商贩们摇着蒲扇
介绍商品，冬天客人顶着大风跺着脚淘货，
始终热闹非凡。

时代在飞速发展，作为首都的北京对
市容市貌的管理也越来越严格。而地处长
安街延线、紧邻外交使馆区的秀水市场，成
了“脏乱差”的典型：下水道年久失修，存在
消防隐患，各种服务设施欠缺。在各级政府
的支持下，2003年秀水市场开始拆迁改造，
2005 年搬入新居。在秀水街经营着一家丝
绸店的老刘说，从上世纪80年代，他父亲就
在这开了店。到2005年搬进新楼时，父亲跟
他说：“进了这大厦，咱就不是‘倒爷儿’
是‘老板’了，以后咱爷俩也提气了！”

此后10年，秀水街一直在持续升级。今
年3月，秀水街在营店铺都完成了个体户注
销工作，实现了所有店铺企业化经营。“秀
水街此前是个体商户为主，但从长远看，个
体户家庭作坊式的经营跟不上发展的步

伐。所以从2012年开始，我们一方面鼓励店
家转型升级，一方面也对不符合发展要求
的商家进行疏解。我们从 2005年的 1800多
户店铺，变成现在不到 500 户，这也走在了
北京疏解人口要求的前面。”秀水街商业管
理公司总经理胡文莉说。

也并非所有商户一下子都适应了转
型。胡文莉告诉本报记者：“改造的时候，也
真的有在秀水街开了十几年的店的老商户
痛苦流涕说不愿意离开，我们也于心不忍。
但市场要转型提升，只能优胜劣汰。对于做
得比较好的商家，我们都会尽力扶持，像有
两家个体户老板，他们是亲戚，各自实力都
不够，最后两家合伙成立了公司，留在了这
里。升级改造过程中，工商部门也为秀水街
商户注册自有品牌开辟了绿色通道。”

10年老店：
靠文化吸引外国客

秀水街近 40 年的发展，从地摊儿到
板儿车，从铁柜台到新大厦，不变的是颇
具特色的店铺吸引着源源不断的各国游
客。

老北京人赵彩霞，自幼喜爱古玩。她的
店在秀水街开了 11年，店面“中国红”的装
修风格颇为引人注目。店内架子上陈列着
待售的仿古摆件，从汉代青铜到唐代陶俑
应有尽有，几乎能连成一部中国史。而店里
主打的产品，是赵彩霞亲自设计、制作的各
色中国风饰品。

“ 我 学 过 考
古，一直喜欢研
究这些古老的东
西。后来就想怎
么能把这些东西
穿上、戴上。光搁
家里谁也看不见
呐！拿着这些玉
啊 、穗 啊 ，特 别
美，我琢磨怎么
把 它 们 做 成 首
饰。开始做的时
候 就 是 单 纯 喜
欢，没想卖，做完

就往柜台里一扔。这么着做了20多条，自己
看着挺满足。结果有一天，店里来了一位意
大利的设计师，跟我说，‘把这个拿出来给
我看看’。他一看，特喜欢，问我，‘这些我
都要了，多少钱？’我当时就乐了，以为他忽
悠我呢，随便开了个价钱。没想到，老外非
常爽快，说‘全要了’。”从那以后，赵彩霞
意识到，用最具中国特色的材料、工艺编制
的饰品，原来这么受外国客人喜爱。“好多
老外是我家的回头客，我们见的各国名人
太多了。”抬头看看店内挂着的一圈各个年
代各国顾客来购物时的照片，就知道赵彩
霞所言非虚。

谈话间，又有一批外国客人进了店。
“哟，这可是我的老顾客了”，赵彩霞赶忙笑
着迎上去，“他们每年都来”。这几位客人是
来自美国约翰·马歇尔法学院的教授，他们
每年都会到北京来参加会议，期间自由安
排的行程里，则总有一站是到秀水街买东
西。最后，一位教授买走了两串玉石手链。

“你是老顾客了，我给你打个折”，赵彩霞一
边用英文说着一边拿起计算器换算，告诉
客人价格约合 46 美元。“漂亮，便宜，非常
棒！”客人很是满意。

秀水街里能吸引外国回头客的店可不
止一两家。胡文莉说：“我们有的商户甚至
特意要求给他留最不好的店铺位置。因为
他的回头客足够多，在偏的位置并不愁客
源，租金还更便宜。”

而赵彩霞认为，自己的店能一直吸引外
国顾客，更多是靠“文化”。她说：“我知道老

外喜欢什么，他们来中国都想买点有特色的
东西带回去做纪念。所以说，我们做生意首
先是传播文化，让别人了解中国。虽然我只
是个小店主，但也觉得自己挺重要的。因为
在外国客人眼里，我们的表现是从一个侧面
反映了中国人的精神气质和文化修养。”

1年原创：
有风格才能“高大上”

老秀水街虽然多年来积累了人气，但
也曾一度因管理不力，被消费者认为是假
货泛滥的“问题市场”。许多商家销售的是
大牌仿冒品、“山寨货”。而现在，随着市场
管理理念的升级，更多的中国原创设计、自
主品牌入驻秀水街，并得到了大力扶持。

“我在北京做设计 11 年了，一直在研
究中式服饰。我认为作为中国的设计师，
首先要了解中国的服装文化。”留着长发、
自带艺术家范儿的“刘氏工坊”老板刘侠
这样说。1 年多前，刘侠带着自己的原创设
计入驻，现在他的店铺已经营得风生水
起。“做原创压力很大。开始我们的衣服只
挂了 3 个竿子，20 件不到，很不被看好。秀
水街的顾客也还带着原来的印象，以为我
们的衣服标价是虚高，就来随意乱砍价。
但我们还是坚持自己，没想到第一个月单
店就实现了盈利，第 二 个 月 销 售 额 就 将
近 20 万元。”

像刘侠这样专注做中高端、新中式设
计的店铺，在秀水街已有30余家。现在的秀
水街已经走起了“高大上”的路线，既有售
价几万甚至十几万一件的纯手工刺绣服
装，也有吸纳了上百位设计师的原创品牌
集合店。胡文莉认为，秀水街应该成为一个
民族特色品牌的展示平台。“中国有很多本
土设计师，他们的设计受众小、价格高，但
具有民族风格。中国传统的服饰文化，要靠
他们传承。”

今年，秀水街还计划开设一片近3000平
方米的体验区。丝绸、茶艺、琴棋书画、文房四
宝，这些传统的民族文化，顾客可以现场观看
并参与。“特别是外国顾客，来到这里可以真正
体会到什么是中国传统文化，这也是秀水街作
为‘中国涉外第一市’的责任吧。”胡文莉说。

我的家乡河南省商丘市位于豫、皖、
鲁三省交界。得益于独特的地理位置和悠久
的历史文化，它素有“豫东门户”之称，但
遗憾的是这里之前一直没有高铁。

去年9月，随着郑徐高铁通车，北京至
商丘的高铁顺利贯通。

今年12月28日，我提前来到北京西站
G1559次高铁候车室。“这是我第一次坐高
铁回家啊”，我内心一阵激动。虽然时间挺
早，但这时候车大厅里已有很多乘客了。相
比往年春运候车时大家焦躁不安，今年大家
脸上明显洋溢着乘高铁返乡的喜悦和期待。

检票上车后，车厢舒适干净，过去春
运普通列车拥挤的现象也不复存在。9点13
分，高铁列车缓缓开动，不一会儿就达到了
300千米的时速，但这时的车厢行驶得十分
平稳。我悠闲地坐在窗边，看到窗外的田野
和沿途民房飞驰而过，曾经拥挤的旅途成为
了一种曼妙的享受，这是乘坐普通列车无法
比拟的。

“以前春运路上特受罪，你看，这坐高铁太舒服了。大
伙儿都有座，速度还快！”坐在旁边的大哥乐呵地说。

记得爸爸说过，“上世纪90年代初，京九线尚未修通
时，北京到商丘得先沿京广线到郑州，再转车到商丘。路
上折腾将近20个小时。”现在真的越来越好了！

下午两点左右，高铁准时抵达商丘站，全程只用4小
时45分！下了车，迎面而来的是宽敞明亮的新站台。旁边
的老乡激动地说，“速度太快了，不知不觉聊着聊着咱就到
了。你看这车站，跟那大城市一模一样。”

走到出站口，姑父已开着车在那儿等我了。他一边接
过我的拉杆箱，一边指着背后的高铁车站说道：“咱商丘站
过去比较旧，高铁修通后升级变得整洁漂亮，各种列车越
来越多，车速也提了不少，现在商丘无论到哪儿都方便多
了。”

随着高铁站的修建，横跨道南道北、并在中间直通高
铁站台的立交桥也顺利通车。“以前道南道北来往不畅，道
北地区发展得慢。现在两地来往顺多了，道北也会发展起
来。”姑父一边开车，一边接着说，“前几年，咱们商丘人乘
高铁得到徐州转乘，现在高铁修到家门口了。”
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国前总理英拉国前总理英拉、、前国际奥委会主席罗格的夫人前国际奥委会主席罗格的夫人、、多国的总统多国的总统、、部长……众多国际名人和他们的家人部长……众多国际名人和他们的家人，，都曾在访华期间专程到这里采购都曾在访华期间专程到这里采购。。无怪乎无怪乎
在市场的一层在市场的一层，，有大标语写着有大标语写着：：为国待客为国待客，，无尚荣光无尚荣光。“。“秀水街在外出名到什么程度秀水街在外出名到什么程度？？一些外国人先知道亚洲有个秀水街一些外国人先知道亚洲有个秀水街，，但不知道在哪个国家但不知道在哪个国家、、
哪个城市哪个城市。”。”秀水街市场董事长张永平说秀水街市场董事长张永平说。。

从从19781978年兴起年兴起，，到到20052005年搬入商业大楼年搬入商业大楼，，再到全部个体户转为企业化经营再到全部个体户转为企业化经营，，秀水街为何能在外国游人眼中与长城秀水街为何能在外国游人眼中与长城、、烤鸭名气相当烤鸭名气相当？？而今这而今这
里又有了哪些新变化里又有了哪些新变化？？讲起秀水街的故事讲起秀水街的故事，，张永平说张永平说，“，“这可真是太多了这可真是太多了。”。”
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